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“我对《解密》情有独钟，它几乎是
我青春的全部，我命运的一部分。是我
本色的苦乐，也是我不灭的记忆。”这是
2002年《解密》首次出版时麦家在后记
中的感言。《解密》写了11年，被翻译成
30多个语种，在100多个国家和地区
出版发行。麦家的小说已经被改编成
5部电影、8部电视剧，一次次在银幕和
荧屏掀起观赏热潮，而如何将《解密》成
功改编为电影，也一直备受关注，海南
日报记者就此采访了麦家。

记者：您对电影《解密》的改编是否
满意？

麦家：到目前为止，在我小说改编
的十三部影视作品中，电影《解密》和我
的小说之间的距离是最近的。这部小
说虽然时间跨度很大，对剧组提出了很
高要求，但他们还是极大程度地还原了
我小说的故事和人物，也是迄今为止改
编作品里我满意度最高的。

记者：您觉得《解密》改编电影的难
度在哪里？

麦家：其实我心里一直等待着一位
导演来改编《解密》这个电影。《解密》是
我的第一部长篇小说，我对它的感情最
深，我几乎全部的青春都为它付出了，
它对我来说，是一部特别有意义的小
说。但《解密》很难改编成电影，对电影
来说，这是特别有难度的一个小说，除
了故事的时间跨度，同时还有容金珍这
个人物，他是一个数学家，大家都知道，
数学是一种抽象的哲学，很难用影像来
表达，尤其当数学和密码结合在一起，
它不但抽象而且深奥，浩瀚无比的那种
符号，怎么用电影来表达？

同时，正如小说里面的那句话：世
界上最深奥的密码是人的内心。容金
珍虽然是一个破译密码的破译专家，但
其实我们电影的核心不是为了破译数
学的密码，而是为了破译人的内心，人
的内心是最深奥的密码，所以要表达如
此深厚丰富的东西，这不是简单的一件
事情。

记者：容金珍是否有人物原型？
麦家：可能有很多原型，但具体说

谁是他的原型，我也不知道，因为他是
我塑造出来的一个人物。《解密》首先是
一部小说，我写这个小说，肯定跟我的
经历是有关系的，但并不意味着我曾经
接触过容金珍、郑某这样的人。如果真
要有这样的人，这样的事，我是不能写
的，这是701的秘密。

所以，容金珍是我虚构出来的，但
虚构并不是虚假，反而可能更加真实。
他不是来自自身的经历，或者是来自某
个原型，而是来自整个集体的一种评
估。我想，容金珍肯定是中国土地上的
人物，那是我们对中国的了解、我们对
中国这片土地的感情、寄托等因素一起
塑造出来的。

记者：小黎黎、希伊斯、郑某分别对
容金珍的命运产生了哪些影响？

麦家：在一定意义上，这三个人代
表了容金珍生命中的三个人物。小黎
黎充当了容金珍父亲的角色，他给了容
金珍家的港湾，给了一个孤独的孩子家
庭的爱和温暖。

希伊斯就是容金珍的导师，是他发
现了容金珍的才华和天赋，并让他的天
赋变得更加光彩夺目，一定意义上来
说，希伊斯就是容金珍的伯乐。

郑某是701局的负责人，他是一个
领导者。容金珍正是在他手上得到的
荣誉，完成了使命。
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站在巨人的肩膀上创作

陈思诚第一次读到麦家《解
密》的原著是在大学刚毕业时，这
本书给他印象最深的就是使用了
采访体的写作方式，内容也很打动
他。“我发现有一个母题特别打动
我，就是现在电影里特别强调的：
每个人都是独特的密码，这一生就
是解密的过程。《解密》其实讲的还
是个体在时代中跌宕的一生，这种
东西一下就打动了我，想要拍它。”

“如果不是有这样的一本小
说，我不可能去拍这样的一个故
事，因为我对隐蔽战线、对那些往
事，是不了解的，它完全是我的一
个盲区。”陈思诚坦言，《解密》是他
第一次在一个有底蕴的文学作品
的基础上进行创作，他是站在巨人
肩膀上进行的创作。“文学作品特
别有意思的点，就是它的文本可供
解读和挖掘的空间很大，可以拓展
我们的盲点。”

很多观众注意到《解密》的影
片质感很像胶片电影，有种古典
美。陈思诚坦言他是一个单机思
维的导演，单机能更好地捕捉到光
影与环境感受。“大家这次看到的
电影是以长镜头为主。我更希望
的是这种娓娓道来、润物细无声的
表达方式，所有的表演是在一个气

场里的，我希望尽量减少导演的存
在、减少蒙太奇的存在、减少剪切
的存在。”

无限贴近解密工作

影片中，容金珍在1949年后进
入701局工作，并在宿舍墙上写满
了公式和密码。这一幕是容金珍人
生中很重要的场景，用文字表达就
是写满了密码公式，但如何用画面
表达就颇具挑战。科学顾问赵燕枫
和电影美术团队多次沟通，最终呈
现出写着上百条公式、上万个数字
的“密码墙”。

电影《解密》还呈现了破译工
作细节，以片中的破译会战为例，
影片真实还原抄收对方密电、归档
记录、流量分析、频数统计、对照既
有资料分析等基础工作场景，实拍
了至关重要的破译流程环节，院子
里有十几桌人，每个人都负责不同
的工作。

“我们在这个破译的场景中一
共制作了11种不同的表格，因为
我们当年对转轮密码进行破译，在
没有计算机的时代，只能是纸笔破
译，这个过程确实需要很多不同的
表格，做不同的计算。”赵燕枫表
示，破译会战是全片技术密度最高
的场景，就连在镜头前一晃而过的
道具，他们也进行了还原，制作了
笼形天线、侦收机、穿孔卡片等专
业工具。

亦真亦幻的梦境呈现

容金珍的十场梦境贯穿整部
电影。在剧本阶段，陈思诚就与美
术、摄影、视效等团队对电影里的
十场梦境进行了推演，使其对应容
金珍的人物情感和成长变化。“电
影本身就是梦，但是我们在电影里
面用大量的篇幅来阐述梦，是一个
非常大的挑战。我们这个戏其实
很有意思，一方面是非常理智的数
学演算，一方面是非常感性的梦，
因为梦不是一个有迹可循的、理性
的东西。《解密》就是把这个感性和
理性结合在一起。”美术指导韩忠
说。

“每个梦开始的时候，确实是
连在一起的，你看不出来有任何区
别。”摄影指导曹郁表示，很多梦境
在刚开始的时候是不会突出它是
梦境的，它跟真实的界限是模糊
的。在影片中，梦境场景有一个从
真实质感到梦境质感的过程，这个
转换，是由光的变化来实现的。
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8 月 3 日，电
影《解密》上映，引
发热议。该片改编
自茅盾文学奖获奖
者麦家同名长篇小
说，由陈思诚编剧
并执导，讲述拥有
数学天赋却孤僻脆
弱的容金珍为密码
破译事业倾尽所有
的故事。在影片
中，演员刘昊然饰
演的容金珍作为隐
蔽战线上一名破译
专家，在与对手之
间的一次次智力交
锋中破译密码。梦
境给了容金珍破译
的灵感，以十个梦
连接整部电影，既
是创作难点，也是
全体主创最具想象
力和创造力的匠心
表达。

《解密》到底有
何独特之处？海南
日报全媒体记者就
此采访了电影主创
团队。
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电影《解密》中的视效。

电影《解密》陈道明海报。

电影《解密》俞飞鸿版海报。

电影《解密》刘昊然版海报。

本
版
图
片
均
为
资
料
图


